
 Nos défunts de MARS 2018: 
 

Denise GOURAUD   97 ans              MONTENDRE 
Henri MAUGET   89 ans               VALLET 
Raymonde SGARD   94 ans  MONTENDRE 
 

Annonces diverses 
- Le pape François a décidé d'unir au diocèse de La Rochelle le territoire de Saint-

Pierre et Miquelon, archipel français au sud de l'île canadienne de Terre-Neuve.  Mgr 

Georges Colomb, évêque de La Rochelle, se rendra à Saint-Pierre et Miquelon du 4 au 11 

avril 2018 pour rencontrer les catholiques de l'archipel. 

 
- CONSTRUIRE la Fraternité: Inviter les chrétiens du diocèse à se découvrir davantage 

frères en Christ en partageant la Parole de Dieu, dans la simplicité, en se réunissant à quelques uns, chez l'un d'entre 

eux, pour partager un temps de prière à partir de la Parole de Dieu. S'enrichir de la prière des autres et sans doute ainsi 

se découvrir autrement;  fortifier les liens entre les  membres d'une même communauté paroissiale ou autre et 

favoriser la communion. En s'encourageant à vivre de cette Parole dans le concret de nos vies à partir de propositions 

simples faites au dos de la fiche de prière. 
 

-"Après avoir pris connaissance de la consultation à laquelle vous avez pu participer et après 
discernement avec le conseil épiscopal, je suis heureux de vous annoncer la nomination de Monsieur 
l’Abbé Jacques SUREAU comme doyen de la Haute-Saintonge, à compter du 1er mars 2018, pour un 
nouveau mandat de 5 ans. Je lui souhaite une belle poursuite dans cette mission et je le confie tout 
particulièrement à votre prière afin que l’Esprit Saint continue à le guider et le soutenir dans ce service." 
Mgr Colomb 
 

-Au moment où la paroisse doit rendre le bilan comptable de l'année civile à l'évêché: 
Au 30 août 2017, il y avait en banque 27 128 euros   contre 24 340 euros au 30 août 2016 soit  une augmentation de 
11.46 %. Le montant des produits  s'élevait à 20 182 euros contre 18 094 euros au 30 aout 2016 soit 10.94 % en plus  
Les quêtes du dimanche, des baptêmes et des obsèques étaient en augmentation.  M.N. Berthomé comptable 
 

AGENDA du mois 
►Tous les VENDREDIS à 14h30 à la salle paroissiale: répétition de chants : ouvert à tous 

DIMANCHE 1 avril  10h30  Messe à Montendre   
Mercredi 4 avril  18h  Réunion du conseil pastoral salle paroissiale 
Samedi 7 avril  18h   Messe à Coux 
DIMANCHE 8 avril  10h30  Messe à Montendre     
Mercredi 11 avril  14h30  "Espérance à partager" salle paroissiale 
Vendredi 13 avril  16h15  Messe à la maison de retraite 
Samedi 14 avril  18h  Messe à Chartuzac 
DIMANCHE 15 avril  10h30   Messe à Montendre  
Samedi 21 avril  18h   Messe à Bussac 
DIMANCHE 22 avril  10h30  Messe à Montendre   avec les jeunes 
Lundi 23 avril  20h  Montendre salle F. Mitterand conférence avec Katia MICKAEL, 
responsable de communication à l’évêché Elle vient nous informer de la position du Pape et de notre évêque à 
propos des différentes communications autour de la bioéthique    OUVERT à TOUS 
Mercredi 25 avril  14h30  "Espérance à partager" salle paroissiale 
Samedi 28 avril  18h   PAS DE MESSE 
DIMANCHE 29 avril  10h30   Messe à Montendre  
 

CONFESSION:     le  jeudi  matin  après la messe de 9h à Montendre pour ceux qui le désirent ou sur Rdv 

.  
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EDITORIAL  
 
Bioéthique, le grand débat 
 
L’Eglise a toujours été présente aux débats qui touchent, d’une 
façon ou d’une autre, à la dignité de la personne humaine. Bien 
des questions ont ainsi résonné dans le cœur de l’Église au fil des 
siècles, telle la « question sociale » du XIXème siècle qui a 
conduit Léon XIII à publier une encyclique remarquable « Rerum 
novarum (1891) », véritable acte fondateur de la Doctrine sociale 
de l’Église. Depuis quelques dizaines d’années, une nouvelle « 
question sociale » autour de la bioéthique, a émergé en lien avec 
le développement des biotechnologies, dans la mesure où elles 
risquent de forger une certaine conception de l’homme et de la 
société. Tout en encourageant les progrès des sciences 
biomédicales qui ouvrent de nouvelles perspectives 
thérapeutiques, l’Église nous invite tous à un discernement. La 
question peut ainsi se poser en ces termes : tout ce qui est 
techniquement possible est-il recevable du point de vue éthique ? 
 
En d’autres termes, quelles sont les limites à fixer aux progrès de 
la biotechnologie ? Notre responsabilité se trouve ainsi engagée si 
nous voulons que ces progrès demeurent au service de la 
personne humaine dans le respect de sa dignité inaliénable, et 
tout particulièrement des plus vulnérables : l’enfant à naître, les 
parents touchés par l’infertilité, la personne malade ou porteuse 
d’un handicap, etc… C’est donc à un enjeu d’humanité que nous 
sommes confrontés aujourd’hui. Sans chercher à formuler des 
solutions «toutes faites» à des questions aussi complexes que 
celles qui touchent à la vie humaine, l’Église propose des repères 
en vue d’un discernement personnel, en conscience. Elle invite les 
chrétiens à entrer paisiblement dans les débats qui sont en train 
de se vivre sur notre pays. Voici neuf thèmes qui risquent d’être 
abordés au cours des semaines et des mois à venir : la 
reproduction, la génétique, les dons d’organes, les données de 
santé, l’intelligence artificielle, les neurosciences, santé et 
environnement, la procréation et la fin de vie, etc... 
 
Notons que si notre contribution est éclairée par la foi, elle est 
également fondée sur la raison, elle est à ce titre accessible à 
toute personne, croyante ou non. Elle peut ainsi alimenter le 
dialogue auquel les catholiques ont, eux aussi, à prendre part, 
dans le respect de leurs interlocuteurs. Loin de constituer une 
simple confrontation d’opinions subjectives, le dialogue est service 
de la vérité, service de tout être humain et de toute la vie humaine. 
Nous avons ainsi à nous engager ensemble dans cette recherche 
d’une vérité qui nous dépasse et nous précède : la vérité sur l’être 
humain. N’ayons pas peur des débats ! Osons dire une parole !    

Louis Morandeau 

 

,  

LE CAREME AVEC LE CCFD 
Le chemin de Carême est celui de la rencontre. C’est le 
Christ qui tisse entre nous les liens de solidarité. 
Cette année dans notre paroisse un parcours de Carême 
initié par le CCFD (Comité contre la faim et pour le 
développement) a été proposé durant les 5 dimanches, 
45 mn avant la messe ; il a permis à une quinzaine de 
personnes en moyenne, un cheminement à l’écoute de 
l’autre. Comme chaque fois ces témoignages écoutés 
avec attention ont donné lieu à d’intéressants échanges. 

Les yeux s’ouvrent- les 
moyens se mettent en 
action.  
S’APPROCHER : « Prenons 
le temps de découvrir  
l’autre »-SE LAISSER 
TOUCHER : « Tous uniques, 
tous différents de nous »   

SE LIER : « Luttons ensemble contre l’exclusion »-SE 
DONNER : « Osons nous engager pour la justice, la paix, la 
solidarité »-S’ELEVER : « Habités par la même espérance, 
permettons aux plus fragiles de se lever, et ensemble de nous 
élever » 

     Avec le CCFD durant les 5 dimanches de Carême nous 
avons tissé des liens qui malgré nos différences nous 
rendent plus fraternels. Nous avons pris conscience que 
regarder l’Autre avec l’amour de Dieu est une force qui 
élève et relève le plus démuni, l’abandonné. Ne le 
laissons pas sur le bord du chemin. 

 L.F. 
 

Comme tous les ans, en cette période de carême, le 
CCFD nous invite a partager une rencontre d'information 
et de partage sur les 
projets dans les pays 
en voie de 
développement. 
Cette année le 
theme choisi était: 
"La souveraineté 
alimentaire". Avec 
nos deux 
intervenants, connaissant bien le Burkina-Faso et 



 

revenant d'un voyage dans ce pays. C'est dans la salle 
des fêtes de Chardes que nous nous sommes retrouvés 
autour du P. Albert Yon et de Jean Bougeois. Environ 60 
participants, ont pu visionner les photos récentes de ces 
villages de brousse. Grâce à l'aide de Terre solidaire, ils 
ont pu creuser des puits, construire, défricher, amender 
la terre dans le respect de la nature et cultiver pour se 
nourrir. Ces habitants ont appris a former des groupes 
de concertation, de partager avec d'autres villages afin 
d'utiliser au mieux leur savoir et leurs possibilités. Une 
population qui gère au mieux afin de nourrir le village. 
Nous avions egalement la vente de quelques produits 
locaux et artisanaux. La soirée s'est poursuivie avec 
quelques échanges autour d'un bol de riz. Merci à nos 
deux orateurs qui nous ont fait partager leur expérience 
et qui nous ont donné l'envie d'ouvrir nos cœurs sur le 
monde qui nous entoure, nous ont proposé une 
meilleure connaissance du CCFD.         

  E.T. 

 
Accueil des futurs baptisés avec leur 

famille 

 

 
 
 
Cette année la paroisse accueillera une quinzaine de 
baptisés (peut être plus). Le 15 février nous avons reçu, 
avec le P. Louis, 7 familles pour parler de l'engagement 
des parents, parrains et marraines tout au long de la vie 
de ces enfants. Le 6 mars une 1ere partie de la cérémonie 
du baptême a été célébrée à l'église St Pierre de 
Montendre où tous les parents ont reçu l'étole blanche 
et un nouveau testament, deux des symboles du 
baptême. La cérémonie de l'eau et la lumière se fera 
individuellement à une date convenue entre les parents 
et le curé. Nous souhaitons la bienvenue aux nouveaux 
chrétiens et à leur famille. 
 
Pour demander le baptême il suffit de prendre contact 
avec la paroisse: paroisse.montendre@gmail.com  

C.d.M. 

La confirmation un sacrement 
Dimanche 11 mars quelques un des jeunes en route vers 

leur confirmation ont témoigné du pourquoi de leur 
démarche: 

 
 

Parce que je ressens le besoin d'approfondir ma foi 
Parce que mon amie Julia m'a entrainée 

parce que c'est à moi de confirmer mon baptême 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

ON A VU  
POUR VOUS 

 

 

 
L'APPARITION : le film de Xavier Giannoli 

 
Jacques (Vincent Lindon), grand reporter de guerre, 
choqué par la mort de son ami photographe reçoit un 
curieux appel du Vatican. Dans le sud de la France une 
jeune fille "prétend" avoir vu la Vierge Marie. La rumeur 
se répand et les pèlerins arrivent du monde entier. Le 
Vatican demande au journaliste de faire partie de la 
commission d'enquête qui va se dérouler autour du 
phénomène. 
Dans l'apparition de Xavier Giannoli , la jeune actrice est 
bouleversante d'implication dans sa foi, dans sa religion. 
Le journaliste mène son enquête en vrai reporter. Il se 
pose de vraies questions sur la Foi, sur sa Foi... Le 
Vatican freine: "L'église préférera toujours passer à côté 
d'un vrai miracle, plutôt que de reconnaître une 
imposture…" Le journaliste cherche des preuves, mais la 
psychiatre de la commission l'avait prévenu: "La foi est 
un choix libre et éclairé. Avec une preuve, il n'y aurait 
plus de mystère". Le film ne maltraite jamais les 
chrétiens ni la religion catholique, la musique et les 
décors vous emportent. Les 2 principaux acteurs sont 
criants de vérité. Un beau film même si la fin paraîtra 
décevante à certains.  

                                                        C.d.M 

 



  
Le débat français sur les "Lois 

bioéthiques" 
Notre évêque, Mgr Georges Colomb a publié une 
longue lettre de Carême dont nous extrayons les 
passages suivants sur les débats ouverts en France à 
propos des Lois bioéthiques:  
 
"En ce temps où nous sommes engagés, dans notre 
pays, dans un cycle de débats sur la bioéthique qui 
doivent aboutir à un vote au parlement en 2019, il 
importe que l’Eglise fasse profiter la société civile de sa 
réflexion sur les sujets qui seront abordés...Nous 
sommes des citoyens à part entière, porteurs d’une 
espérance unique destinée à l’humanité entière. Il 
appartient aux chrétiens, après un discernement éclairé, 
de s’engager dans les débats sur cette loi qui risque de 
mettre en cause les fondements de notre 
civilisation...Quelle conception de l’homme, quelle 
anthropologie, le législateur va-t-il nous imposer ? Sera-
t-il un homme qui aura la dignité que lui confère sa 
ressemblance à l’image de Dieu ?  Sera-t-il un individu 
qui n’aura d’autre référence que lui-même, ses pulsions, 
ses désirs, les droits qu’il estime avoir sans autre 
considération que la satisfaction de ses envies ? Sera-t-il 
un apprenti sorcier pouvant décider de la date de sa 
mort et de celle des autres ? Pourra-t-il louer son corps 
pour donner la vie, comme on signe un contrat de 
travail ? Nous le voyons, le carême, temps de 
conversion, nous invite cette année à trouver dans le 
silence de la prière la paix propice à un bon 
discernement pour participer à un débat public d’une 
gravité particulière... " 
Pour aider, et surtout pour éclairer notre discernement 
dans les débats publics sur les lois bioéthiques, un 
groupe de travail de la Conférence des évêques de 
France a publié dix documents éclairant les dix thèmes 
dont les débats ont déjà commencé. Ils peuvent être 
consultés sur le site de l'évêché de La Rochelle et 
Saintes, ou directement sur le site dédié de l'Episcopat 
de France eglise-bioéthique.fr. 
                                                                                 Y.S. 

 
Une guérison miraculeuse! 
L'évêque de Beauvais a reconnu dimanche 11 février 
(Journée nationale de la santé et les 
160 ans de la première apparition de 
Marie à Lourdes), le caractère 
"prodigieux-miraculeux" et la valeur de 
"signe divin" d'une guérison constatée 
après un pèlerinage à Lourdes, d'une 
religieuse franciscaine. 70eme miraculée 
de Lourdes, sœur Bernadette Moriau, 

atteinte d'une maladie grave, touchant les vertèbres 
lombaires et sacrées(bas de la colonne vertébrale) était 
en invalidité depuis 1987. En 2008, après un pèlerinage 
diocésain, de retour chez elle, elle s'est sentie "appelée 
à quitter ses appareils". Dans la foi, elle s'exécute et se à 
marcher immédiatement sans aide, sous le regard et le 
témoignage d'autres sœurs de sa congrégation.     C.d.M 
 

 
"Je suis chargée de témoigner, pas de 

vous faire croire" Soeur Moriau. 
Après sa guérison sœur Bernadette est autorisée à 
témoigner. Sur les différents plateaux de télévision. 
Nous la voyons raconter simplement ce qui lui est arrivé 
après son pèlerinage à Lourdes. 
  

"Je le fais pour donner une parole d'espérance au monde 
et à mes frères et sœurs malades"  
Je n'ai rien demandé pour moi, c'est la gratuité de Dieu. 
Je rends grâce et je continue ce chemin avec mes frères 
et sœurs malades et leurs familles. 
 

Aussitôt s'élèvent les voix de journalistes, de 
philosophes, et autres personnes avec des théories bien 
établies: "le miracle est un phénomène inexpliqué en 
éclairant l'énigme par un mystère, on augmente 
l'obscurité, on  répand  les ténèbres et on bascule dans 
la superstition."(analyse plus obscure à comprendre) 
 

Ce à quoi Sœur Bernadette répond: "il ne veut pas y 
croire, ce n'est pas mon problème Je respecte son 
opinion. Je suis dans un monde où il y a toutes sortes de 
pensées. Je ne permettrai pas de tenir ces propos, je 
respecte son avis. Mais c'est normal, quand on n'a pas la 
foi moi je suis chargée de témoigner aujourd'hui, je ne 
suis pas chargée de le faire croire" 
 

Combien de fois avons-nous essayé de parler de Dieu, 
expliquer notre foi, même auprès de nos enfants ! 
Car même si on croit fortement, exprimer sa foi est par 
expérience un exercice difficile. Est-ce que la solution ne 
serait pas de:  

proposer à croire ce que nous donnons à voir? 
CB 
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